
由內地來港工作、讀書的「港漂」群體持續

增加，逐漸成為香港重要勞動力組成部分。有

立法會議員與港漂團體進行的調查顯示，逾六

成受訪港漂當初來港是為了求學，其中52%現

已就職，67%在職受訪者月薪達2萬元，其中有

14%更高達5萬元以上。逾八成港漂表示，看好

或非常看好香港前景，但不少人對在港生活亦

有意見，例如產業過於單一、創新產業不足

等。參與調查的立法會議員張欣宇建議，特區

政府在吸引和留住人才方面，除提供短期經濟

誘因外，應注重建立活潑豐富的社會氛圍，鼓

勵港漂融入。 ●香港文匯報記者 唐文
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加強香港大理合作 促進兩地共同發展

推介會上，香港中國旅遊協會理事長、香港中國旅行社有限公司董事
辛聰金致辭表示，香港與大理雖相距千里，但擁有同樣的文化基因

和精神底色，兩地的文旅發展空間巨大，潛力無限。通過舉辦此次活動
不僅深化了香港與大理的交流合作，增進兩地民眾相互瞭解與情誼，還
拉近了大理與全球遊客的距離，讓更多人了解到「風花雪月，自在大
理」的無限魅力，這亦對兩地旅遊事業發展帶來了長遠發展共贏的新機
遇。他指出，下一步，香港中國旅遊協會將聯同旅遊業界持續推動大理
文旅的宣傳推廣工作，並積極把握旅遊業發展的新業態、新機遇，通過
多管道、多形式的合作，促進兩地文旅事業的深度交流交往和進一步融
合發展。
大理州文化和旅遊局黨組書記、局長楊學泉致辭並作大理文旅資源推
介，向現場嘉賓詳細介紹了大理的歷史文化、自然風光、人文景觀，以
及「旅居大理 品味鄉愁」的新業態、新場景。他誠摯邀請香港的朋友到
大理休閒度假、康養旅居，沉浸式體驗「有一種叫雲南的生活」，「在
大理愛上生活」。

在大理商貿推介環節，大理州商
務局黨組成員、副局長茶加標從三
個方面介紹了大理的區位優勢、產
業基礎，以及投資和貿易的發展前
景。他表示，開放的大理是投資和
貿易合作的理想之選，誠摯歡迎大
家到大理商務考察、投資興業，大
理將以最大的誠意，盡最大的努
力，為大家提供最優質的服務、創
造最優良的營商環境。
推介會上，大理州旅遊行業協會

與香港中國旅遊協會簽訂了旅遊線
路產品框架協定，雙方就資源分享、客源互送等方面將進一步加強合
作，推動兩地文旅產業和經貿合作實現更高水準的共贏發展。

大理香港2月將開通直航 多樣優惠政策出台
據介紹，大理於去年12月17日起被納入中國240小時過境免簽政策停

留範圍。今年1月中旬起，大理至吉隆玻、大理至河內、大理至曼谷3條
國際航線還將陸續開通，大理至香港航線也計劃於今年2月份開通。此
外，大理還推出面向香港的多樣優惠政策，包括所有國有景區在今年6月
以前對香港遊客全部免門票，其他景區也會給予優惠等。

●茶加標致辭並作商貿推介。●辛聰金致歡迎辭。 ●楊學泉致辭並作文旅推介。

1月8日，「風花雪月自在大理」2025年文旅與經貿合作交

流推介會在香港成功舉辦。本次活動由大理州文化和旅遊局、

大理州商務局、大理州交通運輸局主辦，中國旅遊集團有限公

司（香港中旅集團有限公司）、大理州旅遊行業協會協辦。

「自在大理」相約「東方之珠」，兩地文旅同行齊聚一堂，共

敘情誼、共商合作、共謀發展、共話未來。

大理文旅經貿推介會在港成功舉辦
新航線開通助力兩地交流合作

●推介會結束後，嘉賓合影留念。
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逾八成受訪港漂看好港前景
議員倡建活潑豐富社會氛圍留才 更靈活推民生政策

立法會議員張欣宇、吳傑莊上月與青年港漂總會合
作進行港漂定居香港滿意度調查，訪問近800名

港漂，發現有52%受訪者在港工作，其餘48%仍在求
學，約一半正修讀學士或碩士課程。
讀書是受訪者來港的最大原因（佔60%），另有三成

因高才通計劃或工作來港。近半（48.46%）受訪者認為
香港具有與國際接軌的教育模式，以及排名前列的大

學。逾八成受訪者看好或非常看好香港未來前景。

47%憂港創新產業不足
受訪者又反映，他們對香港有不適應之處，47%受訪

者擔憂香港產業過於單一，創新產業不足等；30.8%港
漂認為，香港生活或民生規管漸多，例如政府有意禁止
加味煙等控煙措施，受訪者擔心影響內地旅客和人才來
港意慾。
張欣宇表示，特區政府的積極有為應反映在產業及規

劃層面，民生方面及微觀經濟運作上則要謹慎，以防過
度規管，「我本人早年隨家人來港，完成學業後定居香
港發展，能夠理解港漂心情，相信多元化的國際大都
會，才是香港吸引港漂及全球各地人才的優勢。」
吳傑莊認為，過度規管或使香港多元化優勢逐漸減

退，甚至令很多港漂選擇回內地發展，「特區政府推出
政策時不應過於嚴厲，如去年提出的控煙十招，應該
『減辣』並視乎社會情況而分階段推出，以及更靈活地推
出民生政策，多元化地『拚經濟』。」
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中科院與港科大簽合作框架協議 成立聯合實驗室等
香港文匯報訊（記者 高鈺）正積極爭取籌建香港第三間醫
學院的香港科技大學，其由本港及國際專家組成的校董會專
責顧問小組早前舉行首次網上會議，並確認應以「第二學
位」的形式開辦醫學課程。小組認為，學士畢業生更成熟且
更具社會經驗，「第二學位」所培育的醫生除可專注求診人
士疾病外，更能關顧到病人的整體福祉，以提供更全面的治
理和看護。
港科大顧問小組由香港醫學專家梁智鴻任主席，哥倫比亞大
學教授何大一、清華大學教授黃天蔭、倫敦帝國學院學者Ara
DARZI及史丹福大學教授Roger KORNBERG等人組成。他
們在會議中一致認為，科研是推動香港醫藥和醫療實踐進一步
發展的基石，而新醫學院的首要目標，正是培育學生成為具備
科研思維的優秀臨床醫生，確保他們能有充足準備，以應對未
來醫療需求的挑戰，亦有信心新醫學院能吸引全球頂尖學者加
入。
顧問小組正邀請各成員親身到港科大出席下一次會議，以體
驗港科大的設施配套，並了解大學推動醫學教育的籌備工作。

港科大顧問小組開會
確認以「第二學位」形式辦醫學課程香港文匯報訊 負責中國載人航天工程空間應

用系統的中國科學院空間應用工程與技術中
心，昨日派出代表團到訪香港科技大學，與大
學管理層及教研人員會面，雙方並簽署一項合
作框架協議，規劃五大合作領域，包括成立聯
合實驗室、推動科研協作、共享科研設施及系
統、促進人才培育及國際合作等，冀結合兩者
的優勢及資源，攜手發展航天工程的研究及科
技，為國家航天發展作出貢獻。
根據協議，雙方將探討建設聯合實驗室，實
現雙方科技力量和創新資源的有效協同，並利
用中國載人空間站等大型科學設施進行科研，
盼望未來共同建設國家級實驗室，提升雙方在
空間科學與應用領域的創新能力和影響力。

積極合作申請國際性科研項目
此外，兩者亦將積極合作申請國內、區域及
國際性的科研項目，並聯合舉辦學術研討會、
專題講座及教學研討會等，為全球專家學者建

構空間科學與應用領域
的學術交流平台。兩者
亦會推進師生互訪交
流，共同培育有志發展
航天科技事業的人才。
協議由中國科學院空
間應用工程與技術中心
副主任王珂及港科大副
校長（研究及發展）鄭
光廷教授簽署。代表團
成員亦藉此行深入了解
科大多個航天工程研究
項目，探討合作方向。
港科大在2023年率先
於中國酒泉衛星發射中心成功發射了香港高等
教育界首枚高分辨光學衛星「香港科大 ─ 雄彬
一號」，並於同年接待了九名中國載人航天工
程代表團成員，親臨科大校園與師生互動交
流。

此外，科大土木及環境工程學系講座教授兼
「傑出創科學人」蘇慧教授領導的研究團隊，
去年亦獲中國科學院空間應用工程與技術中心
批准，主持「高分辨率全球溫室氣體探測」項
目，未來更有望應用於中國「天宮」空間站。

●王珂（左）及鄭光廷簽署合作框架協議。 港科大供圖


